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 ❒  ORTHO  3 N° 1 : L’accord de l’attribut du COD  
L’attribut du COD s’accorde en genre et en nombre avec le nom, le pronom (COD) auquel il se 
rapporte. Si l’attribut se rapporte à plusieurs noms coordonnés, il se met au pluriel.  
 
Ex : Cet accident a rendu Marine inquiète.  (Accord au féminin singulier) 
                                         COD  Attribut du COD 
 
       Il choisissait Lucas et Marine pour modèles (Accord au pluriel) 

                        COD                         Attribut du COD 
Il les choisissait comme modèles. 
   COD                           Attribut du COD 
 
Cet accident a rendu Lucas et Marine inquiets. (Accord au masculin pluriel) 
                                    COD                 Attribut du COD 
 
 

❒  ORTHO  3 N° 2 : Le participe présent et l’adjectif verbal   
Le participe présent d’un verbe se forme en ajoutant la terminaison –ANT à son radical.  Il est 
invariable.  
Ex : Passant près de la place, j’ai rencontré un ami. 
L’adjectif verbal se construit de la même manière que le participe présent mais il s’accorde avec le 
nom auquel il se rapporte. 
Ex : Les rues passantes de la ville sont vides au mois d’août. 

 
ORTHO 3 N° 3 :  Adjectifs verbaux et participes présents orthographiés différemment 

Participes présents Adjectifs verbaux 
fatiguant 
naviguant  
négligeant 
adhérant 

provoquant 
convainquant 
 suffoquant 

communiquant 
excellant 
précédant 
différant 
violant 

fatigant 
navigant 
négligent 
adhérent 

provocant 
convaincant 

suffocant 
communicant 

excellent 
précédent 
différent 
violent 

 
 

 ❒  ORTHO  3 N° 4 : L’accord du participe passé des verbes pronominaux 
► Le participe passé des verbes essentiellement pronominaux (n’existant qu’à la forme 
pronominale) et des verbes pronominaux de sens passif s’accorde avec le sujet.  
Ex : Elle s’est évanouie.  (verbe essentiellement pronominal) 
        La vitre s’est brisée.  (verbe à sens passif = elle a été brisée) 
 
► Le participe passé des autres verbes pronominaux s’accorde avec le COD quand celui-
ci est placé avant la forme verbale. Il faut alors analyser le pronom SE :  
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- s’il est COD, le participe s’accorde avec le COD 
Ex : Elle s’est regardée dans la glace. = Elle a regardé elle-même…/ « Se » est COD. 
 
- s’il n’est pas COD, il n’y a pas d’accord.  
Ex : Les guerres se sont succédé. = Les guerres se sont succédé à elles-mêmes / « Se » est COI, donc 
pas d’accord. 

 
 

 ❒  ORTHO  3 N° 5 : L’accord avec les verbes impersonnels 
Les verbes impersonnels sont des verbes uniquement employés à la troisième 
personne du singulier (Il pleut). Ils sont dits impersonnels car le sujet "il" ne désigne rien 
(aucun être, aucune chose).  
Ex : Il lui est arrivé des choses bizarres.  

 
 ❒ ORTHO  3 N° 6 : Le participe passé suivi d’un infinitif   
Le participe passé suivi d’un infinitif s’accorde avec le COD si le COD du verbe est placé avant 

et s’il est sujet de l’infinitif. 
Ex : Les pommes que j’ai vues tomber . 
 
 Ex : Les pommes que j’ai vu cueillir. 
 
 
 
 ❒  ORTHO  3 N° 7 : Demi 
Demi devant le nom est invariable et en est séparé par un trait d’union. 
Ex : Une demi-heure – Toutes les demi-heures 
Après le nom, il est séparé par et, et s’accorde en genre seulement. 
Ex : Il est dix heures et demie. 
 
 
  ❒ ORTHO  3 N° 8 : Tout/tous 
► Tout déterminant indéfini s’accorde avec le nom. Il peut s’écrire tout, toute, tous, toutes. 
Ex : Tous les forains étaient là; toutes les portes s’ouvrirent. 
 
► Tout pronom indéfini  varie en genre et en nombre. 
Ex : Ils sont tous venus.   
       Elles sont toutes venues. 
 
► Tout adverbe est invariable. Il a le sens de « très », « tout à fait ». Il est placé devant un 

adjectif qualificatif.  
Ex : Ses souliers sont tout neufs. ( tout  =entièrement, tout à fait...) 
SAUF : Devant un adjectif féminin, tout s’accorde si le mot qui suit commence par une consonne 

(ou un h aspiré). 
Ex : Des chaussures toutes neuves ; elles sont toutes honteuses. 
       Une veste tout usagée; elles sont tout étonnées. 
       Une robe toute neuve 
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 ❒ ORTHO  3 N° 9 : Même/mêmes 
► Même, déterminant ou pronom est variable. 
Devant le nom, il exprime la ressemblance. 
Ex : J’ai acheté les mêmes livres que toi. (déterminant indéfini). 
        Ce sont les mêmes (pronom indéfini) 
► Même peut être employé après un pronom personnel : 
Ex : Toi-même, eux-mêmes,elles-mêmes ...variable  
► Même, adverbe est invariable. Il a le sens de « aussi », « de plus » « également »... 
Ex : Les livres même (« aussi ») furent vendus. 
        Même les livres furent vendus. 
 
 
 

 ❒ ORTHO  3 N° 10 : Le doublement des consonnes 
Le radical a en général la même forme écrite dans toute la famille de mots. Certaines familles 
de mots voient une consonne de leur radical constamment doublée.  
Ex : personne, personnage, personnel… / barre, barrer, barrière, barrage… 
Une consonne n'est jamais doublée quand elle jouxte une autre consonne.  
 
SAUF:  
- à l’imparfait du subjonctif des verbes tenir, venir: que je tinsse, que je vinsse 
 
Les mots terminés par –on présentent un doublement de la consonne N dans la dérivation.  
Ex : crayon crayonner, proportion  proportionnel 
 
Il convient de veiller à bien distinguer les homophones lexicaux.  
Ex : canne, cane : ces mots n’appartiennent pas du tout à la même famille.  
 

 
 
               


